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НА ДНЯХ Глава Карача�
ево�Черкесии Рашид

Темрезов дал интервью
информагентству РБК о
том, насколько сегодня
республика привлека�
тельна для инвесторов и
какие крупные проекты
будут реализованы в
ближайшее время. Се�
годня мы публикуем
фрагменты этого интер�
вью.

� Рашид Бориспиевич,
в различных интервью вы
не раз упоминали о том,
что одна из главных ва�
ших задач на посту Главы
республики � создать
благоприятный инвести�
ционный климат и ком�
фортные условия для ин�
весторов. На ваш взгляд,
сумела ли КЧР завоевать
репутацию территории,
привлекательной для ин�
вестиций?

� Инвестиционная при�
влекательность территории
� один из основных крите�
риев оценки работы руко�
водителя. Для меня это та�
кая же главная задача, как
и решение социальных воп�
росов. Буквально несколь�
ко дней назад в республи�
ки СКФО приезжал ми�
нистр регионального раз�
вития Игорь Слюняев. Он
дал официальную оценку:
рост инвестиций есть. И я
считаю, что он обусловлен
именно тем, что органы ис�
полнительной власти по�
вернулись лицом к инвес�
торам. И к тем, которые уже
работали в республике, и к
тем, кто только рассматри�
вал ее как площадку для
работы. Те компании, у ко�
торых еще 2�3 года назад и
в мыслях не было работать
в КЧР, сегодня приходят к
нам со своими проектами.
Что немаловажно для нас,
многих удалось «вернуть» в
республику � они встали на
налоговый учет. Они откры�
вают новые производства,
новые рабочие места.

Если брать последние 3
года, то объем инвестиций
у нас вырос почти в 1,5
раза. В 2011г. на развитие
экономики и социальной
сферы республики было
направлено 14 млрд. руб�
лей, в 2012 году уже 17,9
млрд. рублей, а в 2013 г. �
20 млрд. Это официальные
данные Минрегионразви�
тия. Я считаю, что сегодня

«Сегодня бизнес готов заходить
в Карачаево�Черкесию»

бизнес готов заходить в Ка�
рачаево�Черкесию.

� Еще год назад вы го�
ворили о том, что основ�
ная ставка делается не на
сторонних инвесторов, а
на местных предприни�
мателей из КЧР. Не изме�
нилось ли ваше мнение?

� Нет. И даже больше
могу сказать. Я буквально
на днях изучал статистику �
сколько предпринимателей
у нас перерегистрирова�
лось в других регионах и
сколько вернулось. И хочу
сказать, тенденция измени�
лась в лучшую сторону.
Предприниматели возвра�
щаются обратно � в Карача�
ево�Черкесию, они стано�
вятся на налоговый учет в
республике. А ведь, если
сказать откровенно, со�
здать хорошие условия для
предприятий малого бизне�
са из Карачаево�Черкесии �
это не так просто, как кажет�
ся. Если есть субсидии для
бизнеса � значит, есть «лиш�
ние» деньги в собственном
бюджете, соответственно,
сокращаются дотации из
федерального. И нам при�
ходится балансировать: и
помогать малому бизнесу, и
доказывать необходимость
поддержки собственного
бюджета из федеральной
казны.

� Рост инвестиций в
1,5 раза � это действи�
тельно прорыв. Как уда�
лось его добиться?

� Прежде всего, к нам
пришли большие игроки.
Такие, например, как «ЕВ�
РОЦЕМЕНТ груп», который
строит современный завод
в Карачаево�Черкесии.
Плюс в 2013 г. активизиро�
валось финансирование

проекта по строительству
Зеленчукской ГЭС�ГАЭС, а
в этом году завершение.

Конечно, привлечь инве�
сторов в КЧР сегодня гораз�
до сложнее, чем, например,
в соседний Краснодарский
край. С крупными компани�
ями приходится работать
практически в «ручном ре�
жиме». Я лично, как Глава
республики, гарантирую
инвестору, что к нему не
будут бесконечно ходить
различные проверяющие
инстанции, что он получит
все причитающиеся льготы
и субсидии, и я прослежу за
этим лично. Потому что по�
нимаю: его деньги � это
наши налоги, это рабочие
места для людей.

Кроме того, мы идем на
увеличение собственных
долговых обязательств для
того, чтобы обеспечить гос�
гарантии инвесторам. И я
знаю, что если завтра у это�
го инвестора спросят про
Карачаево�Черкесию � он
скажет, что заходить туда
можно.

Часто при решении
сложных вопросов прихо�
дится использовать ресурс
полпредства. Например,
если бы не личное вмеша�
тельство вице�премьера,
полномочного представи�
теля Президента РФ в
СКФО Александра Геннади�
евича Хлопонина в перего�
ворный процесс с компани�
ей «Обувь России», то обув�
ная фабрика строилась бы
сейчас в другом месте, а не
в КЧР...

Прочитать интервью пол�
ностью можно, посмотрев по
ссылке: http://kuban.rbc.ru/
krasnodar_topnews/06/02/
2014/903700.shtml

В СООТВЕТСТВИИ
С ЗАКОНОМ

КАК РАССКАЗАЛ глав�
ный государственный инс�
пектор в регионе, из четы�
рех с половиной тысяч вы�
явленных в 2013 году нару�
шений трудового законода�
тельства свыше двух тысяч
связаны с вопросами трудо�
вых договоров. Причем наи�
более частое нарушение �
отсутствие этого документа
вообще. За прошедшие
двенадцать месяцев госу�
дарственными инспектора�
ми труда в Карачаево�Чер�
кесии была проведена ог�
ромная работа по легализа�
ции трудовых отношений, о
чем, в частности, и свиде�
тельствует количество зак�
люченных договоров, в не�
сколько раз превышающее
показатель 2012 года.

Еще одно важнейшее
направление в работе Го�
синспекции труда связано с
обеспечением права граж�
дан на своевременную вып�
лату заработной платы. За
отчетный период инспекто�
ры проверили 269 хозяй�
ствующих субъектов, в со�
рока четырех из них были
выявлены случаи задержки
зарплаты. Общее количе�
ство выявленных наруше�
ний законодательства об
оплате труда � четыреста
три. Сумма произведенных
по требованиям госинспек�
торов выплат задержанной
заработной платы состави�
ла 9 млн. 970 тысяч рублей.

В ходе пресс�конферен�
ции было отмечено, что
наиболее сложная ситуация
остается на предприятиях,
строящих объекты для
Олимпиады в г. Сочи. В Го�
сударственную инспекцию
труда в 2013 году обрати�
лись тридцать шесть работ�
ников с жалобой на невып�
лату заработной платы. Ин�
спекторам удалось помочь
в получении заработанных
денег пятнадцати работни�
кам в сумме полтора мил�

ПО ТРЕБОВАНИЯМ госинспекторов труда в Карача�
ево�Черкесии в 2013 году было заключено почти

три тысячи трудовых договоров между работниками и
работодателями региона. Об этом сообщил руководи�
тель Государственной инспекции труда в КЧР Руслан
Деккушев на пресс�конференции, посвященной под�
ведению итогов работы ведомства в ушедшем году.

лиона рублей. Помочь ос�
тальным обратившимся не
удалось ввиду того, что в
действиях работодателей
усматривались уголовные
преступления, предусмот�
ренные ст. 145 УК РФ, и все
материалы направлялись в
Следственный комитет для
дальнейшего рассмотре�
ния. В настоящее время ве�
дется следствие.

Что касается случаев
смертельного и тяжелого
травматизма на предприя�
тиях, то в 2013 году таковых
зафиксировано семь и во�
семь соответственно. При�
чем половина несчастных
случаев со смертельным
исходом связана с ДТП.

Главный государствен�
ный инспектор труда в КЧР
по правовым вопросам
Инна Савченко рассказала о
результатах проводимого в
2013 году мониторинга ис�
полнения Указа Президен�
та РФ от 7 мая 2012 года
№597. В части доведения
уровня средней заработной
платы работников бюджет�
ной сферы до среднего
уровня по республике дос�
тигнуто выполнение целе�
вых показателей по катего�
риям работников: врачи,
младший медперсонал, ра�
ботники госучреждений
культуры, педработники
дошкольных образователь�
ных учреждений, педработ�
ники учреждений дополни�
тельного образования. Не
достигнуты целевые пока�
затели по среднему меди�
цинскому персоналу (зара�
ботная плата составляет
73,9% от средней по рес�
публике при плане в 75,6%)
и учителям общеобразова�
тельных учреждений (97%
при стопроцентном плане).
Уровень средней заработ�
ной платы работников по
субъекту составил 17163
рубля.
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ДЕЛУ � ВРЕМЯ,
КРИТИКЕ �
ВНИМАНИЕ

СОВЕЩАНИЕ началось с
отчетного доклада началь�
ника отдела пограничного
ветеринарного контроля на
Государственной границе,
транспорте и ветеринарно�
го надзора Азрета Блимго�
това, который сообщил об
итогах работы отдела по
основным направлениям.
Так, за 2013 год отделом
было проведено 615 мероп�
риятий по надзору и конт�
ролю, в том числе 408 пла�
новых и 3 проверки Управ�
ления ветеринарии КЧР по
контролю исполнения пере�
данных полномочий, 67 вне�
плановых мероприятий в
отношении юридических
лиц и ИП, а также 137 про�
верок в отношении физи�
ческих лиц. В результате
выявлено 160 правонару�
шений в области ветерина�
рии и вынесено столько же
постановлений на общую
сумму 652 тыс. руб. (взыс�
кано 91%).

Кроме этого, докладчик
сообщил результаты эпизо�
отического мониторинга и
мониторинга на безопас�
ность пищевой продукции, а
также подробности досмот�
ра подконтрольной продук�
ции и автотранспорта в те�
чение отчетного периода. По
всем выявленным фактам
нарушений были составле�
ны соответствующие прото�
колы и наложены штрафы.

По вопросу о ящуре в
Урупском районе КЧР, где с
6 июня по 16 июля прошло�
го года распоряжением Гла�
вы республики вводился ка�
рантин, было отмечено, что,
несмотря на внезапность
вспышки этой опасной бо�

НА ПОДВЕДЕНИИ итогов годовой деятельности Уп�
равления Россельхознадзора по КЧР кроме заме�

стителей руководителя управления Азнаура Тамбие�
ва и Владимира Быковского присутствовали министр
сельского хозяйства Карачаево�Черкесии Ахмат Се�
менов и начальник Управления ветеринарии КЧР Вла�
димир Фоминов. В совещании также принял участие
заместитель руководителя Федеральной службы по
ветеринарному и фитосанитарному надзору РФ Рус�
лан Хасанов.

лезни, весь комплекс поло�
женных мероприятий был
проведен оперативно и бе�
зотлагательно. На сегод�
няшний день очаг эпидемии
полностью погашен и на
всей территории республи�
ки проведена ревакцинация
поголовья КРС противо�
ящурной вакциной. Всего
ревакцинировано 146500
единиц КРС и проведена
сдача на убой переболев�
шего ящуром поголовья
(239 гол.)

А вот бруцеллез крупно�
го рогатого скота в Карача�
ево�Черкесии, к сожалению,
пока нельзя отнести к раз�
ряду полностью побежден�
ных заболеваний. Так, с 2007
года по 2013�й включитель�
но проведено исследование
627336 голов КРС, при этом
выявлено положительно ре�
агирующих на бруцеллез
12555 голов, что составляет
в среднем 2,0% от исследо�
ванного поголовья. И не�
смотря на принимаемые для
улучшения ситуации меры,
вопрос «Когда мы справим�
ся с этой проблемой?» нео�
днократно звучал в ходе со�
вещания как открытый.

О том, какие конт�
рольно�надзорные обсле�
дования на выявление ка�
рантинных объектов в КЧР
проводились в прошлом
году и какие были получены
результаты, рассказал при�
сутствующим начальник от�
дела пограничного каран�
тинного фитосанитарного
контроля и надзора за ис�
пользованием семенного
материала, зерна и продук�
тов его переработки Влади�
мир Быковский.

В первую очередь об�
следования проводились на
очагах, где ранее были за�
регистрированы карантин�
ные объекты. Отбирались
специальные образцы и от�
правлялись на исследова�
ние в лаборатории Пятигор�
ского филиала ФГБУ «ВНИ�
ИКР» и Ставропольскую
МВЛ. На площади 4782 га
подтверждено наличие ка�
рантинных объектов и на
площади 7,43 га выявлены
новые очаги бактериально�
го ожога. Во избежание
дальнейшего распростра�
нения выявленных заболе�
ваний Правительством КЧР
вынесен ряд постановлений
о наложении карантина.
Также регулярно ведется
контроль подкарантинных
грузов, прибывших на тер�
риторию Российской Феде�
рации из зарубежных стран
и отправляемых за ее пре�
делы. Ввоза семян сельско�
хозяйственных растений с
нарушениями законода�
тельства на территории КЧР
не выявлено.

Начальник отдела зе�
мельного надзора Сапарби
Хотов дал краткую оценку
имеющихся в республике
сельхозугодий и отметил
негативные моменты в ис�
пользовании этих земель...

Выслушав отчетные док�
лады начальников отделов
Управления Россельхознад�
зора по КЧР, Руслан Хаса�
нов высказал ряд критичес�
ких замечаний в адрес ру�
ководства по организаци�
онной части совещания,
эпизоотической ситуации,
землепользованию и зе�
мельному контролю, а так�
же по вопросу взаимодей�
ствия со смежными струк�
турами. И с некоторыми из
них собравшиеся на сове�
щание не согласились.

В частности, по поводу
взаимодействия с различ�
ными структурами Азнаур
Тамбиев внес определен�
ные пояснения, сообщив,
что в целях координации де�
ятельности по предупреж�
дению, выявлению и пресе�
чению нарушений земель�
ного законодательства РФ
управлением заключены со�
глашения с более чем деся�
тью управленческими орга�
низациями, в том числе с
МВД по КЧР, Минсельхозом
республики, УФСБ России
по КЧР, Управлением Росре�
естра Карачаево�Черкесии
и др.
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«Что есть наша страна…»
Из олимпийского

Сочи

ПРАЗДНИК для зрителей
стартовал еще за час до на�
чала официальной церемо�
нии. «Разогревали» сорока�
тысячный стадион «Фишт»
ведущие Первого канала
Иван Ургант и Яна Чурико�
ва. Выступила с «Гимном
болельщиков» группа «То�
кио», а воссоединившаяся
ненадолго группа «Тату» ис�
полнила знаменитую «Нас
не догонят». Ведущие за�
пускали по стадиону огром�
ную живую волну. А после
неутомимый Ургант объя�
вил «Обнимашки», предла�
гая всем обниматься друг с
другом, и сам первый об�
нялся с операторами. Веду�
щие объяснили зрителям,
как использовать во время
церемонии выданные све�

ВЕСЬ мир, затаив дыхание, ждал церемонию откры�
тия XXII зимних Олимпийских игр в Сочи: что смо�

жет продемонстрировать Россия, на что она способ�
на. Все ждали грандиозного шоу. И мы его получили.
Прочитав отзывы в сети, поговорив со зрителями,
могу утверждать, что церемония произвела более чем
хорошее впечатление: о ней говорят с восторгом, об�
суждают, смакуют подробности. Как зритель, от себя
могу добавить, что плакала от счастья и гордости за
свою страну. На особенно сильных моментах торже�
ства читала явное восхищение даже на лицах видав�
ших виды зарубежных журналистов. Предлагаю чита�
телям «ДР» еще раз окунуться в атмосферу большого
праздника, свидетелями которого стали три милли�
арда человек по всему миру…

тодиодные медали, и «про�
верили» крепость голосо�
вых связок зрителей, при�
зывая кричать, пока про�
ецированный на сцену
псевдо�измеритель уровня
звука не достиг высшей
красной отметки. Эти «на�
выки» понадобились, когда
стадион, как один, громог�
ласно отсчитывал после�
дние секунды до начала це�
ремонии: 10, 9, 8…

«Один», � тихо произно�
сит главная героиня церемо�
нии � девочка по имени Лю�
бовь (одиннадцатилетняя
гимнастка Лиза Темникова
из г. Краснодара), и сказка
начинается. По замыслу, мы
путешествуем по сновиде�
ниям девочки. А она видит,
как по небу плывет великая

страна, где на территории
более 17 миллионов квад�
ратных километров, пересе�
кающей 9 часовых поясов,
живут около 180 националь�
ностей; страна, в которой
встречаются все времена
года, которую опоясывает
самая длинная береговая
линия.

Выплывающие из темно�
ты фигуры Уральских гор,
Камчатских вулканов, рус�
ских деревень и чукотских
чумов благодаря необычно�
му освещению для тех, кто
находится на стадионе, дей�
ствительно выглядят, как
мираж. Когда на зрителей
начал падать снег (пена, рас�
пыляемая специальными
приборами), чувство непос�
редственного участия в про�
исходящем на сцене стало
только острее. Пять огром�

ных снежинок сплелись друг
с другом и, раскрывшись,
образовали главный символ
Олимпийских игр � Олим�
пийские кольца. Одна из
снежинок не раскрылась �
единственная явная помар�
ка на церемонии, на которую
потом с удовольствием ссы�
лались некоторые злопыха�
тели из британских СМИ.

Отличным режиссерс�
ким решением был оформ�
лен парад спортсменов. Та�
кого мир, действительно,
еще не видел! На сцене �
огромная проекция земно�
го шара. Как только диктор
произносит название стра�
ны�участницы, ночная пла�
нета начинает движение и
ярким светом загораются
условные географические
очертания названного госу�
дарства: кажется, будто

спортсмены выходят пря�
миком из родных пенатов.
Музыкальное сопровожде�
ние парада атлетов тоже
было оригинальным и зву�
чало впервые на Играх: ра�
бота популярного диджея
Леонида Руденко.

Появление российской
сборной буквально взорва�
ло стадион: «Фишт» гудел
так, что барабанные пере�
понки едва не лопались.
Символичную песню «Нас
не догонят» диджей нало�
жил на известную музыку из
композиции «We will you
rock you», поэтому зрители
не только кричали, свисте�
ли и подпевали песне
«Тату», но и самозабвенно
(по�другому не скажешь)
отбивали в такт ногами и ла�
дошками.

Окончание на 2�й стр.

По сообщению пресс�службы
Главы и Правительства КЧР

Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов поздравил владыку Пятигорского
и Черкесского Феофилакта с возведением в чин архиепископа.

«От имени многонационального народа Карачаево�Черкесии и от себя лично по�
здравляю Вас с возведением в высокий сан архиепископа.

Ваши добрые дела, стремление к миру, плодотворные труды по укреплению добрых
отношений между людьми хорошо известны в российском обществе. Словом и делом
Вы несете в мир высокие духовные ценности, способствуете укреплению мира и согла�
сия на Кавказе. Ваши заслуги по справедливости получили высокую оценку Предсто�
ятеля Русской православной церкви. Искренне желаю Вам крепости духовных и физи�
ческих сил, дальнейших успехов в архипастырском служении, мира и благополучия»,
� отметил в поздравлении Глава Карачаево�Черкесии Р. Темрезов.

Глава КЧР поздравил архиерея Феофилакта

Встреча с мэром Черкесска
Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов провел рабочую встречу с мэром

г. Черкесска Русланом Тамбиевым. Речь шла о планах комплексного развития
республиканской столицы на 2014 год.

Ключевой темой встречи стало обсуждение мер, предпринимаемых городскими
властями по исполнению указов Президента России В. Путина по ликвидации очеред�
ности в детские сады.

В соответствии с требованиями Правительства Российской Федерации Глава Кара�
чаево�Черкесии дал поручение разработать проекты зданий и определить оптимальные
места для строительства дошкольных учреждений в формате «школа плюс детский
сад».

Мэр Черкесска Руслан Тамбиев доложил главе субъекта, что в этом году в Черкесске
начнется строительство сразу двух детских садов по данной форме. Уже разработаны
проекты строительства детского сада при школе №18 в северном микрорайоне Чер�
кесска, а также детского сада на территории школы №6.

Стороны обсудили ряд других вопросов, связанных со строительством детских садов
на территории Черкесска.
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Максим КЛИВЕКИН.

Окончание.
Начало на 1�й стр.
� Например, с Управле�

нием ветеринарии мы рабо�
таем очень тесно по многим
вопросам и часто выезжа�
ем совместно на проверки.
Так, в Урупе, пока не отме�
нили карантин, мы тоже
были рядом, решали зада�
чи сообща, � отметил Азна�
ур Махмудович. � Большое
содействие во время эпиде�
мии ящура нам оказало и
наше Министерство сельс�
кого хозяйства. В будущем
с его помощью мы плани�
руем провести паспортиза�
цию и учет поголовья скота.
Это уже к наболевшей про�
блеме с бруцеллезом. Кро�
ме этого, мы тесно взаимо�
действуем с дорожно�пат�
рульной службой (на постах
при въезде в республику).
Конечно, есть и недоработ�
ки, но мы с этим боремся.

Неоднократно прозвуча�
ло, что отдельные недочеты
в работе службы объясня�
ются недостаточным техни�
ческим оснащением и не�
многочисленным составом
инспекторов, к которому
привело прошедшее в про�
шлом году значительное
(практически вдвое) сокра�

ДЕЛУ � ВРЕМЯ,
КРИТИКЕ �
ВНИМАНИЕ
щение штата.

В свою очередь, Ахмат
Семенов подтвердил тес�
ное взаимодействие свое�
го министерства с Управле�
нием Россельхознадзора по
КЧР, отметив, что, по его
мнению, Россельхознадзор
«достаточно успешно рабо�
тает в нашей республике».
Также он сделал несколько
существенных дополнений
по вопросу о проблемах в
животноводстве, пообещав
всемерную поддержку на
уровне правительства. По
земельному вопросу глава
министерства сказал следу�
ющее:

� Наша республика �
практически единственный
субъект среди северокав�
казских республик, где зем�

ли сельхозназначения по�
делены на паи. За прошлый
год, кроме Джегутинской
зоны, нет ни метра невоз�
деланной земли. И думаю,
что в ближайшие два�три
года мы достигнем хороших
результатов по урожайнос�
ти сельхозкультур. По энер�
говооруженности мы уже
обогнали Ставропольский и
Краснодарский края. По ис�
пользованию удобрений
пока еще отстаем, но уде�
ляем этому самое при�
стальное внимание.

Выступил и начальник
Управления ветеринарии
КЧР Владимир Фоминов,
отметивший, что успешная
работа инспекторов из�за
сильного сокращения шта�
тов возможна только при

действенном сотрудниче�
стве с Россельхознадзо�
ром.

� Сейчас у нас в респуб�
лике в 21 населенном пунк�
те неблагополучная ситуа�
ция по бруцеллезу, в двух �
по лептоспирозу и в одном
� по бешенству. Ситуацию с
ящуром мы благополучно
преодолели. Но постоянно
мониторим ситуацию, про�
водим заборы крови, про�
веряем показатели иммуни�
тета, вакцину. Сегодня у нас
вакцина нужного типа. И за
последние семь месяцев
никаких вспышек заболева�
ний в республике не было.
Такое же заболевание, как
бруцеллез, � бич всего юга
страны, � отметил глава вет�
службы. � Но мы решаем у
себя проблемы совместно,
и могу с уверенностью ска�
зать, что такого тесного вза�
имодействия структур в со�
седних регионах нет.

В целом же критика вы�
шестоящего руководства
была принята присутствую�
щими руководителями как
руководство к действию и
улучшению показателей в
дальнейшей работе.

Лариса НИКОЛАЕВА.

Окончание.
Начало на 1�й стр.
Минимальный размер

оплаты труда в республике
в 2014 году составляет 5554
рубля (5205 рублей было в
2013 году). Как отметил за�
меститель руководителя Го�
синспекции труда в КЧР
Руслан Борсов, организова�
на активная работа совмес�

В СООТВЕТСТВИИ
С ЗАКОНОМ

тно с различными ведом�
ствами для получения и
обмена информацией о
производимых хозяйствую�
щими субъектами выплатах
зарплаты ниже минималь�
ного размера оплаты труда.
Проводятся проверки на
десяти предприятиях, ре�
зультаты ожидаются.

В завершение пресс�

конференции ее организа�
торы напомнили о телефо�
не «горячей линии» Госинс�
пекции труда в КЧР � 8
(8782) 20�30�61, по которо�
му можно задать любой ин�
тересующий вопрос из сфе�
ры трудового законодатель�
ства. Задать вопрос инспек�
тору труда можно и через
электронный сервис «Он�
лайнинспекция РФ». Также
необходимая информация
размещена на сайте Госин�
спекции труда в КЧР
git09.rostrud.ru.

Мария ОЛЕФИРЕНКО.

ГОВОРЯТ, первое впечат�
ление не всегда верное.

Дескать, с человеком нуж�
но не один пуд соли съесть,
чтобы узнать то, чем он
дышит. Образно говоря,
принять решение, можно ли
с этим человеком идти в
разведку. У нас, журналис�
тов, зачастую такой воз�
можности нет � ну, съесть с
человеком пуд соли, чтобы
узнать о нем больше, по�

РАБОТА �
ПРЕЖДЕ
ВСЕГО
наблюдать его в работе.
Поэтому приходится дове�
рять официальным источ�
никам, которые дают харак�
теристику работнику, а еще
своей интуиции, которая у
моих коллег обострена до
предела.

Максим Кливекин при
первой встрече произ�
вел впечатление чело�
века последовательно�
го, обязательного и ос�
новательного. О работе
говорил с пониманием
дела: как никак на служ�
бе уже более восьми
лет. С благодарностью
говорил о наставниках,
старших товарищах,
помогавших постигать
азы профессии, кото�
рую легкой не назо�
вешь. Потому что кроме
юридических знаний, кото�
рые у него есть, судебному
приставу�исполнителю, а
именно в этой службе рабо�
тает мой герой, нужно зна�
ние психологии, умение
анализировать ситуацию,
принимать верные реше�
ния. И отвечать за них, не
перекладывая ответствен�
ность на других.

Впрочем, он привык
брать на себя ответствен�
ность с юного возраста,
потому что после развода
родителей (кстати, с отцом
у него сохранились ровные
отношения) стал считать
себя в семье главным, ведь
он � единственный мужчина
в доме, к тому же старший �
Максим родился на 10 ми�
нут раньше своей сестрен�
ки Анечки.

В двенадцать лет, посчи�
тав себя слабым физичес�
ки, записался в спортивную
секцию бокса. «Заработал»,
как говорит он сам, не�
сколько травм и второй
спортивный разряд, после
чего занялся тяжелой атле�
тикой. Со спортом Максим
дружен и сейчас, потому что

быть в форме требует и
работа, и здоровый образ
жизни.

После окончания Зелен�
чукской средней школы М.
Кливекин поступил в Арма�
вирский институт бизнеса,
инженерных и информаци�
онных технологий на юри�
дический факультет. Когда
уже учился на последних
курсах, встретил друга, ко�
торый работал в отделе су�

дебных приставов. Тот
предложил собрать доку�
менты и принять участие в
конкурсном отборе. Максим
прошел тестирование, сдал
физподготовку (которая у
него была на уровне), стал
ожидать результата. И бук�
вально через месяц, он
даже помнит число � 19
июня 2006 года, � пришел
приказ о его назначении
судебным приставом
ОУПДС (обеспечение уста�
новленного порядка дея�
тельности судов) в Урупс�
ком районном отделе су�
дебных приставов. Через
год, уже работая, защитил
диплом, а еще через год
женился. Жену Валентину
привез в Преградную из
Зеленчукской. Она тоже
юрист по образованию, за�
нимается сейчас воспита�
нием маленькой Полинки, в
которой папа души не чает.

� Максим, в функции су�
дебного пристава по ОУПДС
входит обеспечение работы
судов. Были ли за эти годы
какие�то непредвиденные
случаи?� спросила я.

� Нет,� улыбнулся Мак�
сим, � ведь основная наша

задача � предотвратить ЧП,
поэтому до начала любого
судебного заседания тща�
тельно проверяется все
здание, где будет идти про�
цесс, зал судебного заседа�
ния, вплоть до винтика, а
потом начинается работа с
людьми...

�?
� Мы не только досмат�

риваем участников процес�
са и всех, кто входит в зда�
ние суда, � ответил Максим,
� но и беседуем практичес�
ки с каждым, кто входит в
здание суда. И по ответам
можем судить, ждать ли от
человека неадекватного по�
ведения во время процесса
или нет. Если что�то вызы�
вает сомнение, докладыва�
ем судье и обеспечиваем
пристава поблизости от
этого человека.

Кстати, кроме ведом�
ственных наград (а Максим
Кливекин считается в Уп�
равлении ФССП по КЧР од�
ним из лучших работников)
в его активе грамоты за
спортивные достижения на
соревнованиях по гиревому
спорту, а также награды су�
дебного департамента за

безупречную службу.
� Максим, в пос�

леднее время
сложнее стало ра�
ботать?

� Нагрузка
увеличилась, �
ответил мой со�
беседник, � мы
обеспечиваем
в год безопас�
ность при�
мерно 600�
700 судеб�
ных процес�
сов.

� Так вы�
росла пре�

ступность?
� Большинство рассмат�

риваемых дел � это иски
кредитных организаций, ко�
торые раздавали кредиты
чуть ли не по предоставле�
нию одного паспорта, а те�
перь пытаются деньги вер�
нуть. Что касается тяжких и
особо тяжких преступле�
ний, то их, к счастью, в на�
шем районе совершается
не так много. Кроме обес�
печения работы судов при�
ставы ОУПДС обеспечивают
безопасность судебных
приставов�исполнителей,
которые совершают испол�
нительные действия.

В ноябре прошлого года
Максима Кливекина назна�
чили заместителем началь�
ника отдела �заместителем
старшего судебного приста�
ва Урупского районного от�
дела судебных приставов.
Теперь ему придется отве�
чать не только за свою ра�
боту, но и работу своих под�
чиненных. Но это его не пу�
гает. Народ в отделе подо�
брался ответственный, доб�
росовестный, с таким и в
разведку пойти не страшно.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Фото Таулана ХАЧИРОВА.

С 1 января 2014 года
вступил в действие Фе�

деральный закон №422�ФЗ
«О гарантировании прав за�
страхованных лиц в систе�
ме обязательного пенсион�
ного страхования Российс�
кой Федерации при форми�
ровании и инвестировании
средств пенсионных накоп�
лений, установлении и осу�
ществлении выплат за счет
пенсионных накоплений»,
согласно которому накопи�
тельная часть пенсии те�
перь будет застрахована.

Обеспечение функциони�
рования системы гарантиро�
вания прав застрахованных
лиц возложено на Агентство
по страхованию вкладов. Это
двухуровневая система и
включает в себя создавае�
мые каждым страховщиком
по обязательному пенсион�
ному страхованию внутрен�
ние гарантийные резервы, а
также общенациональный
фонд гарантирования пенси�
онных накоплений, объеди�
няющий всех страховщиков.

Теперь при наступлении
страхового случая, напри�
мер, банкротства негосудар�
ственного пенсионного фон�
да, отзыва лицензии у НПФ,
недостатка средств на счете
на момент назначения нако�
пительной части пенсии и
других, застрахованным ли�
цам накопительная часть
пенсии будет возмещена в
объеме, равном сумме га�
рантируемых средств, то
есть без инвестиционного
дохода.

С 1 января 2016 года
НПФы, отказавшиеся от уча�
стия в системе гарантирова�
ния или получившие отрица�
тельное заключение о соот�
ветствии определенным тре�
бованиям Банка России, бу�
дут обязаны прекратить дея�
тельность по обязательному
пенсионному страхованию и
передать средства пенсион�
ных накоплений в ПФР.

Стоит также отметить, что
двухуровневая система га�
рантирования прав является
более дорогостоящей с точ�
ки зрения застрахованных
лиц. Ежегодные отчисления
во внутренние резервы НПФ
и взносы в общенациональ�
ный фонд будут уменьшать
объем пенсионных накопле�
ний каждого застрахованно�
го лица. Такое уменьшение
является платой за более
высокую надежность.

Напомним, гражданам
1967 года рождения и моло�
же в 2014�2015 гг. предостав�
лена возможность выбора
тарифа страхового взноса на
накопительную часть трудо�
вой пенсии: либо оставить
6%, либо отказаться от даль�
нейшего формирования на�
копительной части, тем са�
мым увеличив страховую
часть пенсии до 16%. Какой
вариант выгоднее – решает
сам гражданин.

При принятии решения о
выборе, в первую очередь,
важно помнить, что страховая
пенсия гарантированно уве�
личивается за счет ежегодной
индексации по уровню не
ниже инфляции, в то время
как доходность пенсионных
накоплений зависит исключи�
тельно от результатов дея�
тельности НПФ, то есть могут
быть и убытки. В случае убыт�
ков гарантируется лишь вып�
лата суммы уплаченных стра�
ховых взносов на накопитель�
ную часть пенсии.

А. ШАГАНОВА,
руководитель группы

по работе со СМИ
ГУ ОПФР по КЧР.

КАКОЙ
ВАРИАНТ

ВЫГОДНЕЕ �
РЕШАТЬ ВАМ

«Что есть наша страна…»

ОСНОВНАЯ Олимпийс�
кая деревня в Сочи, она

же прибрежная деревня
«Усадьба», много раз на�
граждалась эпитетами в
превосходной степени: са�
мая комфортная, самая
удобная по расположению,
с самыми большими номе�
рами (в среднем � 40 квад�
ратных метров, при том что
минимальные стандарты
МОК � 12 квадратных мет�
ров) и т. д… А как хотелось
увидеть все это воочию! Од�
нодневный специально
организованный для журна�
листов тур позволил приот�
крыть завесу тайны самой
закрытой и охраняемой
зоны Олимпийских игр.

Европейский городок �
первое, что приходит на ум
при виде прибрежной
Олимпийской деревни: по�
строенные без излишних
архитектурных изощрений
уютные дома от трех до
шести этажей, стоянка для
велосипедов перед каждым
домом и неспешно прогули�
вающиеся иностранцы (в
данном случае � выдающи�
еся спортсмены мирового
уровня и олимпийские чем�
пионы). Деревня поделена
на мини�кварталы, и в каж�
дом из них аккуратные внут�
ренние дворики и открытый
бассейн с подогревом. По�
года стоит теплая: вокруг
пальмы и зеленые кустар�
ники, поэтому о том, что
сейчас как никак самый
лютый зимний месяц � фев�
раль, не вспоминается ни�
коим образом.

Все дома очень похожи
друг на друга, но жильцы
постарались украсить их
символикой и флагами сво�
их стран, так что найти кор�
пуса, где расположилась
российская сборная, не со�
ставило труда. Девиз «Одна
страна � одна команда» на
огромном плакате и россий�
ский флаг в виде сердца ук�

Наша первая медаль!

скандировал стадион, под�
начивая выступавшую в чис�
ле первых россиянку. Но
Екатерина чемпионских ре�
зультатов не показала (ито�
говый 21�й результат).

Выступавшую в шестой
паре Юлию Скокову болель�
щики начали приветство�
вать, едва она покинула
зону отдыха. Спортсменка
сразу взяла сильный старт.
Ее соперница � кореянка

Янг � уже после первого
круга была в явном про�
игрыше. Скокова сумела
сохранить темп до конца
дистанции и тем самым
возглавила таблицу с ре�
зультатом � 4 минуты
9.36 секунды. Правда,
совсем ненадолго. Через
пару забегов спортсмен�
ку лишили и малейшей
надежды на пьедестал
(итоговое 9�е место).

Вступившая в борьбу
Ольга Граф начала без
особой прыти. Сидевший

по соседству болельщик из
Москвы даже разочарован�
но махнул рукой. Но уже
скоро стало понятно, что
это тактическое решение. С
каждым кругом конькобеж�
ка наращивала темп и, гра�
мотно распределив силы по
дистанции, возглавила пер�
вую строчку с личным ре�
кордом в 4 минуты 3.47 се�
кунды.

Но и личного рекорда

оказалось недостаточно,
чтобы навязать борьбу глав�
ным фавориткам соревно�
вания � двукратным олим�
пийским чемпионкам Мар�
тине Сабликовой (Чехия) и
Ирен Вюст (Нидерланды).
Чемпионка Вюст показала �
4 минуты 0.34 секунды. Се�
ребряный призер � спорт�
сменка из Чехии � на 1,5
секунды меньше.

Однако и бронзовую
медаль болельщики празд�
новали, как золотую. Эта
победа, которую не ждали.
Самое большое достиже�
ние Граф в личных стартах
до этого � пятое место на
этапах Кубка мира. По бук�
мекерским прогнозам, Оль�
ге не давали выше восьмо�
го места, а тут такой резуль�
тат! А что еще важнее, рос�
сийские конькобежки уже
двадцать лет не завоевыва�
ли олимпийские медали на
этой дистанции. Даже таб�
ло с подсказкой «Шумим»
было лишним: стадион сто�
ял на ушах. Граф сотворила
историю: это наша первая и
потому � самая дорогая
медаль на Олимпийских иг�
рах в Сочи!

Самая�самая
Олимпийская деревня

рашают жилой комплекс на�
ших спортсменов, располо�
женный почти в самом цен�
тре Усадьбы. И соседи по
деревне у нас самые род�
ные: Украина и Белоруссия.

Все улицы и улочки
Усадьбы названы в честь
выдающихся россиян. А
специальные стенды на рус�
ском и английском языках
рассказывают, в честь кого
названа улица и почему. К
примеру, я сейчас гуляю по
улице Валерия Харламова �
знаменитого советского
хоккеиста, двукратного
олимпийского чемпиона и
многократного чемпиона
мира и Европы.

Кстати, и по своей инф�
раструктуре Усадьба � ско�
рее городок, чем деревня,
пусть и Олимпийская: к ус�
лугам жителей � поликлини�
ка, фитнес�центр, развле�
кательный центр, торговый
центр, банк, кафе. А еще,
как и у любого города, здесь
имеется главная площадь.

В деревне множество
достопримечательностей.
Главная, конечно, � фигура
приветственно машущего
Белого Мишки. В каждой
Олимпийской деревне �

свой хозяин � это один из
талисманов Игр. В горной
Олимпийской деревне �
Леопард, в малой горной
деревне � Зайка. А Белый
Мишка � гостеприимный
хозяин прибрежной дерев�
ни, и не сфотографировать�
ся с этим милым создани�
ем просто невозможно, по�
этому он всегда в центре
внимания. Соревнуется с
ним в популярности дере�
вянный человечек, «охраня�
ющий» зеленую парковую
зону деревни. Желающие
получить заветную фото�
графию рьяно атакуют и
главный символ Игр � ог�
ромные Олимпийские коль�
ца, установленные в центре
деревни. Популярная дос�
топримечательность � и
Стена перемирия, где мо�
жет расписаться и оставить
свои пожелания любой же�
лающий. Одним из них стал
Президент страны Влади�
мир Путин.

В огромной столовой (по
официальным данным, на
700 мест) оживленно и мно�
голюдно: европейская, ази�
атская, русская, халяльная
кухни предлагают кулинар�
ные творения, от которых

любая мысль о диете кажет�
ся кощунственной. Здесь же
стойки с кондитерскими
изделиями, которые, впро�
чем, особой популярностью
не пользовались. Спорт�
смены больше суетятся у
корзин с фруктами и у сто�
ек с различными видами
орешков � весьма похваль�
но, но… очереди и толпа
были только, ни за что не
догадаетесь, к фастфуду!

Кстати, чистота в столо�
вой, как и по всей деревне,
� почти аптекарская. Двор�
ники постоянно что�то ме�
тут и убирают, хотя и так ни
пылинки не видать.

До Олимпийского парка,
где запланированы сорев�
нования по хоккею, керлин�
гу, фигурному катанию, ско�
ростному бегу на коньках и
шорт�треку, � рукой подать:
от силы 10�15 минут бод�
рым шагом. По центральной
улице круглосуточно курси�
руют автобусы, можно про�
катиться и по самой дерев�
не от остановки � к другой
или же беспроблемно дое�
хать до спортивных объек�
тов. Спортсмены с удоволь�
ствием пользуются и вело�
сипедами.

Немаловажно, что соб�
ственная территория Олим�
пийской деревни � доволь�
но большая. Несмотря на то
что людей очень много, все�
гда можно найти место для
уединения, чтобы отдохнуть
от толпы, собраться с мыс�
лями перед соревнования�
ми. Для спортсменов это
иногда просто необходимо.
Нашла одно такое велико�
лепное местечко � неболь�
шое озерцо с уточками в
парковой зоне.

Журналисты покидали
вечером Усадьбу с большим
нежеланием. Устроителям
удалось сделать деревню
настолько комфортной и
уютной, что появляется ощу�
щение дома. С легкостью
веришь заявлению мэра
прибрежной Олимпийской
деревни Елены Исинбаевой,
что спортсмены признали
деревню в Сочи едва ли не
самой лучшей за всю исто�
рию зимних Олимпийских
игр.

Фатима БИДЖИЕВА,
корреспондент «ДР» на

XXII зимних Олимпийских
играх.

Окончание.
Начало на 1�й стр.

Наверное, это был один
из самых патриотически
сильных моментов церемо�
нии: у многих я видела сле�
зы на глазах.

Богатую и долгую исто�
рию страны, ее культурные
и научные достижения, ее
неповторимые традиции
организаторы церемонии
показали через призму со�
временных технологий и
при помощи классической
русской музыки. Больше
всего, по моим наблюдени�
ям, заинтересовала и заин�
триговала зарубежных гос�
тей демонстрация масля�
ничных гуляний: огромные
дымковские игрушки, улич�
ные артисты, акробаты.
Мои соседи � журналисты
из США и Японии � воору�
жившись телефонами и
планшетами, спешили запе�
чатлеть экзотичную картин�
ку на память. Российских
зрителей, согласно прове�
денному мной опросу, оча�
ровали больше «Первый бал
Наташи Ростовой» и выс�
тупление звезд русского
балета. От себя бы хотела
отметить изображенную в
авангардном стиле Ок�
тябрьскую революцию. Эта
часть представления нача�
лась очень мощно: с огром�
ного красного паровоза, ко�
торый стремительно вор�

вался на стадион. Для зри�
телей в «Фиште» � это было
настолько реально, что
можно сравнить разве толь�
ко с эффектом 5D в киноте�
атре. Динамичные фигуры
комбайнов, тракторов,
станков, супрематический
балет рабочих � и все в ог�
ненно�красном цвете � про�
должили тему. Сильным ме�
стом стало появление под
тяжелую музыку верхней
части фигур «Рабочего и
крестьянки» с серпом и
молотом. По экрану показы�
вали вид сверху, с помощью
проекции создавая образ
города. Но и с места кар�
тинка была не менее потря�
сающей!

Когда объявили появле�
ние голубя мира и на сцену
выбежали девушки в голов�
ных уборах со светодиодны�
ми нитями, зрители, не ус�
матривая связь, недоумева�
ли, но недолго. Головокру�
жительная балетная хореог�
рафия вкупе с современны�
ми технологиями и бес�
смертной музыкой П. Чай�
ковского создали эмоцио�
нально яркий и по�волшеб�
ному красивый образ све�
тящегося голубя � еще одно
инновационное режиссерс�
кое решение.

Кульминационное дей�
ство праздника � церемо�
нию зажжения Олимпийско�
го огня организаторы до
последнего держали в сек�

рете. Зрители следили с
придыханием, как факел,
прошедший всю страну и
побывавший в космосе, пе�
редавали друг другу про�
славленные спортсмены
Мария Шарапова, Елена
Исинбаева, Александр Ка�
релин, Алина Кабаева, пока
он не оказался в руках Вла�
дислава Третьяка и Ирины
Родниной. «Где зажжется
огонь? Почему нет никаких
конструкций?» � спрашива�
ли друг у друга зрители. Фа�
келоносцы через коридор
артистов и волонтеров це�
ремонии открытия выбежа�
ли со стадиона и зажгли ма�
лую чашу, установленную в
Олимпийском парке. За
действом зрители следили
по четырем огромным экра�
нам, установленным на ста�
дионе, подбадривая факе�
лоносцев аплодисментами
и криками. Когда огненная
дорожка побежала вверх, к
главной чаше, и зажгла сим�
вол Олимпийских игр в
Сочи, казалось, плакали
все.

Стадион объял страш�
ный гул. Это взрывались
салюты, установленные на
крыше «Фишта». По офици�
альным данным, было заго�
товлено около 22,5 тонн
фейерверков. За плясками
разноцветных огней можно
было следить на экранах, но
большинство зрителей ри�
нулись к выходам, чтобы

увидеть сказочно окрашен�
ное небо воочию. К счастью,
все проходило цивилизо�
ванно и без давки. Так же
спокойно  зрители покида�
ли Олимпийский парк.

Такое половодье чувств
играло и бурлило внутри:
восхищение, гордость, чув�
ства счастья и радости, ну и
немножко � сожаления, что
все уже закончилось. Идешь
и боишься «расплескать»
это эмоциональное богат�
ство, что�то забыть, упус�
тить. А самый главный воп�
рос в голове: «Неужели я
там была и все видела сво�
ими глазами?!»

Вспомнила слова глав�
ного креативного директо�
ра церемонии открытия,
автора сценария Констан�
тина Эрнста: «Что Россия в
глазах обывателя? Икра,
матрешка, балалайка,
ушанка, медведь. Это, ко�
нечно, наше все, но это � не
мы. Хотелось разрушить
стереотип. Хотелось рас�
сказать людям планеты
Земля о том, что есть наша
страна, и о своей любви к
ней, рассказать историю
целой страны через сны
маленькой девочки, расска�
зать так, как еще не расска�
зывал никто...»

И у него это получилось.
У нас всех это получилось!
Это наш общий праздник �
праздник большой единой
страны Россия!

КТО говорил, что
к о н ь к о б е ж н ы й

спорт не особенно по�
пулярен? Под завязку
заполненный 9 фев�
раля зрителями вось�
митысячный стадион
«Адлер�Арена» тому
наглядное опроверже�
ние. Соревнования по ско�
ростному бегу на коньках
(3000 метров) у женщин со�
провождались такими эмо�
циями на трибунах, что
мама не горюй. Особенно
активно болели чехи, о чем
свидетельствовали много�
численные флаги Чехии.
Весомую братию голландс�
ких болельщиков в ярко�
оранжевых нарядах, кото�
рые часто дополнялись бу�
бенчиками, тоже сложно
было не заметить. Но чис�
ленный перевес был, конеч�
но, у российских фанатов,
которые умудрялись пере�
крикивать все и вся.

«Шихова, вперед!» �



3 Вторник 11 февраля 2014 годаУ вас есть новость или вы хотите поделиться с нами своим мнением?
Пишите: dr�09@mail.ru

В РАМКАХ проекта «Со�
циальная журналистика как
инструмент развития граж�
данской активности населе�
ния КЧР» Карачаево�Чер�
кесское региональное отде�
ление Союза журналистов
России провело 5 февраля
уже четвертое мероприя�
тие, направленное на улуч�
шение взаимодействия не�
коммерческих организаций
и СМИ республики. На сей
раз это был семинар�тре�
нинг для представителей
НКО и журналистов по теме:
«Взаимодействие социаль�
но ориентированных НКО и
СМИ». И вопросы на нем
поднимались очень важные:
«Как сделать так, чтобы
СМИ рассказывали о рабо�
те НКО не только чаще, но и
лучше? Что есть настоящий

Внимание: конкурс!
В УПРАВЛЕНИИ Федеральной службы судебных приставов по Карачаево�Черкесской

Республике объявлен первый этап Всероссийского конкурса «Юный правозащит�
ник». Он проводится ежегодно среди детей (от 11 до 18 лет) государственных граждан�
ских служащих и работников Федеральной службы судебных приставов с целью патри�
отического воспитания и профессиональной ориентации молодежи и содействия ста�
новлению профессиональных династий в ФССП России.

Участники и победители конкурса награждаются дипломами Федеральной службы
судебных приставов. Авторы лучших конкурсных работ награждаются льготными путё�
вками во Всероссийские детские центры «Орлёнок» и «Океан» в летний период.

Рамазан Аскербиевич
Тхагапсов, участник оказания
интернациональной помощи
молодой Анголе, рассказал
собравшимся о войне в Ан�
голе, почти неизвестной рос�
сиянам. Принято считать, что
туда направлялись только
врачи и гражданские специ�
алисты. О том, что около 100
тысяч советских граждан
прошли тяжелейшую службу
в Анголе, знают немногие.
До недавних пор факт учас�
тия Советской армии и фло�
та на стороне социалисти�
ческого правительства этой

Дата
в календаре

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ
СИМВОЛЫ РЕСПУБЛИКИ

В СОВЕТСКИЙ период
Карачаево�Черкесская ав�
тономная область, как и
другие автономные облас�
ти, не имела своей симво�
лики, а в делопроизводстве
использовался Государ�
ственный герб РСФСР.

После принятия 3 июля
1991 г. Закона РСФСР «О
преобразовании Карачае�
во�Черкесской автономной
области в Карачаево�Чер�
кесскую Советскую Социа�
листическую Республику в
составе РСФСР» наша рес�
публика стала полноправ�
ным субъектом Российской
Федерации. На основании
Закона РФ от 9 декабря
1992 г. она получила совре�
менное наименование � Ка�
рачаево�Черкесская Рес�
публика.

Первоначально, после
обретения государственно�
сти, в КЧР в качестве рес�
публиканских символов ис�
пользовался новый � сине�
бело�красный флаг России
(триколор), а в качестве
герба по�прежнему исполь�
зовался герб РСФСР, кото�
рый, несмотря на смену по�
литического строя в стране,
оставался таким же, лишь
надпись «РСФСР» была за�
менена на надпись «Рос�
сийская Федерация».

Однако уже 13 января
1993 г. Президиумом Сове�
та народных депутатов рес�
публики было утверждено
положение о конкурсе на
создание собственных го�
сударственных символов
КЧР. В течение двух с поло�
виной месяцев (до 31 мар�
та) участники конкурса дол�
жны были представить свои
проекты.

Согласно положению,
«герб и флаг должны быть
официальной эмблемой Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публики, изображаемой на
печатях, бланках государ�
ственных органов, знаме�
нах, архитектурных памят�
никах и отражать историю,
традиции, обычаи, культуру,
языковые, национальные и
другие особенности наро�
дов республики, географи�
ческое расположение адми�
нистративно�государствен�
ных образований».

Особое внимание разра�
ботчики положения уделили
гербу как символу, который
должен был отображать всю
многонациональность на�
шего региона. В положении
далее отмечалось: «Изобра�
жение герба должно быть
создано на основе традици�
онных, лаконичных гераль�
дических приемов и иметь
глубокую смысловую выра�
зительность при сохранении
строгости и простоты. Не
следует применять элемен�
тов, допускающих вольное
толкование исторических
событий, ущемляющих на�
циональные, религиозные и
иные интересы отдельных
групп населения».

Учитывая то, что при со�
здании герба необходимо
было следовать правилам
геральдики, в документе
далее сказано: «Герб должен
быть легко блазонируемым,
т.е. пригодным для четкого
толкования с применением
международной признанной
геральдической терминоло�
гии, что является гарантией
правильного понимания и
признания во всем мире и
исключает его неверную ин�
терпретацию. Следует избе�
гать применения в рисунке
герба надписей (может быть
допущено «буквенное изоб�
ражение», не являющееся

ДВАДЦАТЬ лет назад, в феврале 1994 года, Вер�
ховным Советом КЧР были утверждены Государ�

ственный герб и Государственный флаг КЧР. Вот что
об этом рассказывают материалы, хранящиеся в рес�
публиканском госархиве.

текстом, а также дата, отра�
жающая конкретно общепо�
нятное событие)».

Указаны были в положе�
нии и требования к эскизам
флага. Он должен был «от�
ражать цвета флага Россий�
ской Федерации, а также
Государственные символы
Карачаево�Черкесской Рес�
публики». Соотношение
сторон флага предполага�
лось 1:2.

При подготовке эскизов
художники должны были
принимать во внимание то,
что при промышленном из�
готовлении флага и герба
могли искажаться отдель�
ные детали (при черно�бе�
лой печати или при умень�
шении).

В течение двух с поло�
виной месяцев десятки ав�
торов, как известные худож�
ники, так и любители, пред�
ставили конкурсной комис�
сии свои варианты государ�
ственных символов КЧР.

После завершения при�
ема эскизов комиссия с
привлечением творческих
союзов несколько месяцев
проводила экспертизу
представленных проектов.
В результате многочислен�
ных дискуссий, путем тай�
ного голосования победи�
тели конкурса были опреде�
лены.

Лучшим проектом Госу�
дарственного герба КЧР
была признана работа ху�
дожника Умара Крым�Гери�
евича Мижева, а автором
лучшего эскиза флага ко�
миссия сочла Назира Кам�
ботовича Кушхова. Авто�
рам�победителям распоря�
жением председателя На�
родного Собрания КЧР от
16 мая 1994 г. была выпла�
чена премия в размере 200
тысяч рублей (что пример�
но соответствовало месяч�
ному окладу помощника
председателя Народного
Собрания).

Победившие работы
были рассмотрены на засе�
дании Верховного Совета
КЧР 3 февраля 1994 г. По
итогам обсуждения, худож�
нику Н. Кушхову было пред�
ложено доработать подго�
товленный эскиз флага с
учетом высказанных заме�
чаний, что и было сделано
им в течение заседания,
после чего он был одобрен
депутатами.

Герб, подготовленный У.
Мижевым, абсолютное
большинство депутатов со�
чло отвечающим требова�
ниям и одобрило его.

В тот же день, 3 февраля
1994 г., Постановлением
Верховного Совета КЧР
№76�XXI был утвержден Го�
сударственный флаг КЧР, а
Постановлением №77�XXI �
Государственный герб рес�
публики.

Согласно утвержденно�
му постановлением статуту
Государственного флага
Карачаево�Черкесской Рес�
публики, «Государственный
флаг Карачаево�Черкес�
ской Республики представ�
ляет собой прямой четырё�
хугольник в соотношении
сторон: длина к высоте 2:1.
Государственный флаг Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публики образован из трёх
цветов: светло�синий, зелё�
ный, красный. Цвета распо�
ложены в трёх горизонталь�

ных, равных по ширине по�
лосах: светло�синяя �
сверху, зелёная � посереди�
не, красная � снизу. В сере�
дине зелёной полосы, во
всю её ширину, расположен
светлый круг (кольцо), в ко�
тором восходящее из�за
гор солнце с пятью широ�
кими сдвоенными и шестью
тонкими и короткими луча�
ми.

Цвета на Государствен�
ном флаге Карачаево�Чер�
кесской Республики озна�
чают: светло�синий цвет �
олицетворение мира, свет�
лых и добрых побуждений и
спокойствия; зелёный цвет
� основной цвет природы,
символ плодородия, богат�
ства и созидания, цвет мо�
лодости и одновременно
мудрости и сдержанности;
красный � торжественный
цвет, символ теплоты и бли�
зости между народами».

А в статуте герба КЧР
отмечалось: «Государствен�
ный герб Карачаево�Чер�
кесской Республики имеет
круглую геральдическую
форму. В центре компози�
ции стилизованный силуэт
Эльбруса. Он наложен на
круг. Диаметр круга равен
1:2. С двух сторон ветки и
цветы рододендрона. Вни�
зу герба дата � 1922 год. Год
вписан в форму, напомина�
ющую чашу. Вверху, в малом
круге, вписаны две буквы
РФ � Российская Федера�
ция.

В цветном изображении
Государственный герб Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публики выглядит следую�
щим образом: фон желтый
� символизирующий сол�
нечную Карачаево�Черке�
сию; Эльбрус � белого цве�
та означает вечность, силу,
величие; Эльбрус располо�
жен в синем круге; синий
цвет означает вечное небо
и чистые воды».

Ветви и цветки рододен�
дрона � специфического
высокогорного растения
Карачаево�Черкесии, об�
рамляющие герб, по замыс�
лу художника, символизи�
ровали мир, здоровье и чи�
стоту.

Цифра «1922» внизу гер�
ба означала дату образова�
ния Карачаево�Черкесской
автономной области, а
чаша, в которую она вписа�
на, являлась символом гос�
теприимства � одной из
главных черт менталитета
народов республики.

26 июля 1996 г. Народ�
ное Собрание (Парламент)
КЧР  приняло республикан�
ские законы «О Государ�
ственном флаге Карачаево�
Черкесской Республики»
(№146�XXII) и «О Государ�
ственном гербе Карачаево�
Черкесской Республики»
(№148�XXII).

И если первое использо�
вание Государственного
флага КЧР проследить не
представляется возможным,
то точная дата использова�
ния Государственного герба
в официальных документах
известна. Так, если распоря�
жение председателя Народ�
ного Собрания (Парламента)
от 21 июня 1994 г. заверено
печатью с изображением
герба РСФСР, то распоряже�
ние, вышедшее на следую�
щий день � 22 июня, уже удо�
стоверяла новая печать, в
центре которой находился
новый герб.

20 лет прошло с момен�
та появления Государствен�
ных символов нашей рес�
публики � герба и флага.
Выражая общее мнение,
пожелаем, чтобы флаг Ка�
рачаево�Черкесии как мож�
но чаще поднимался по тор�
жественным поводам, сви�
детельствуя об очередных
победах наших земляков во
всех сферах жизни обще�
ства.

Ш. БАТЧАЕВ,
начальник отдела ис�

пользования и публика�
ции документов Государ�
ственного архива КЧР.

УЧИТЬСЯ
ДИАЛОГУ

информационный повод
для СМИ и чего не учитыва�
ют лидеры НКО? В какой
мере нужна НКО публич�
ность и какими путями ее
достичь? Как сделать не�
скучным мероприятие и
материал о нем? Почему не
всегда оправдываются на�
дежды, возлагаемые на со�
циальную журналистику?
Как правильно строить диа�
лог между СМИ и НКО? Кто
из них больше заинтересо�
ван в сотрудничестве и дол�
жен проявлять инициати�
ву?».

Однако собралось на се�
минар всего с десяток пред�
ставителей НКО. Как отме�
тил на мероприятии Муха�
мед Пафов, помощник
председателя комитета На�
родного Собрания КЧР, ру�

ководитель Северо�Кавказ�
ского ресурсного центра, к
сожалению, приходится
констатировать, что около
98% зарегистрированных в
нашей республике НКО су�
ществуют номинально, го�
воря проще � на бумаге.
Лишь немногие из них пы�
таются что�то делать, а ос�
новная масса � весьма пас�
сивна.

И нынешний семинар�
тренинг стал тому подтвер�
ждением.

� Казалось бы, � говорит
Надежда Алакаева, замес�
титель председателя реги�
онального отделения Союза
журналистов России, руко�
водитель проекта «Соци�
альная журналистика как
инструмент развития граж�
данской активности населе�
ния КЧР» (кстати, средства
на его реализацию отделе�
ние получило благодаря

участию в конкурсе, прово�
димом в 2013 году Мини�
стерством труда и социаль�
ного развития КЧР в рамках
республиканской целевой
программы «Поддержка со�
циально ориентированных
некоммерческих организа�
ций на 2013�2015 годы»), �
если мероприятие прово�
дится в помощь НКО, их
представители должны
быть тут как тут.

К сожалению, как отме�
чает Н. Алакаева, перед
каждым семинаром, «круг�
лым столом» и т. д (а всего
в рамках проекта заплани�
ровано десять мероприя�
тий) приходится обзвани�
вать, оповещать через элек�
тронную почту более трид�
цати НКО, но на мероприя�
тия приходят вдвое меньше.

� А ведь приглашенные
нами эксперты учат, по сути,
пиару своих организаций.

Только та некоммерческая
организация имеет свое
лицо, которая узнаваема!
Вот и сегодня о том, как
строить взаимоотношения
НКО со СМИ, в частности с
телевидением, рассказыва�
ла член Союза журналистов
России, спецкор службы
программ ТВ на нацио�
нальных языках ГТРК «Кара�
чаево�Черкесия», лауреат
четвертого всероссийского
ежегодного конкурса «До�
верие» среди журналистов
на освещение в СМИ соци�
альной и пенсионной тема�
тики (2013 г.) Мадина Бат�
чаева. Полезная для НКО
информация? Без сомне�
ния. Но ее услышали еди�
ницы! Надеюсь, в конце
февраля, когда мы будем
проводить пятое меропри�
ятие в рамках своего про�
екта, а оно посвящено ос�
вещению благотворитель�
ной и добровольческой де�
ятельности НКО, участников
будет побольше. Кстати,
связаться с нами, организа�
торами мероприятия, мож�
но по телефонам: 25�03�27;
29�45�36, � добавила руко�
водитель проекта.

Татьяна ИВАНОВА.

НА СЕГОДНЯШНИЙ день в Карачаево�Черкесии за�
регистрировано более пятисот некоммерческих

общественных организаций. Вот только вряд ли кто�
то из наших читателей сможет навскидку назвать хотя
бы с десяток НКО, действующих в КЧР. «А все потому,
что о нас никто не пишет», � обиженно скажет кто�
нибудь из представителей столь многочисленной «ар�
мии» НКО. «Нет, все потому, что далеко не многие из
вас активны, а если и проводите какие�то мероприя�
тия, то не всегда сообщаете об этом в СМИ», � пари�
руют журналисты и будут... правы.

В МИНУВШУЮ среду на заседании ученого совета
Северо�Кавказской государственной гуманитар�

но�технологической академии ректор вуза Руслан
Кочкаров вручил заведующему кафедрой правовых
дисциплин, кандидату юридических наук, доценту Ра�
мазану Тхагапсову нагрудный знак российского Со�
юза ветеранов Анголы и медаль «За оказание интер�
национальной помощи Анголе».

ТАЙНЫ
БОЛЬШЕ НЕТ

страны считался военной
тайной. Военное присут�
ствие в Анголе СССР при�
знавать не хотел. Даже Ми�
хаил Горбачев в бытность
первым секретарем ЦК
КПСС официально опроверг
информацию, что в Анголе
находятся советские солда�
ты. Но на самом деле тыся�
чи советских военных про�
ливали кровь в условиях по�
стоянной войны на юго�за�
паде Африки.

У СССР были свои инте�
ресы в этой стране. В отли�
чие от Афганистана, где Со�

ветский Союз пытался по�
строить социалистическое
государство, там задачей
было просто помочь Анголе
обрести и сохранить неза�
висимость. Кроме СССР
помощь республике оказы�
вали Эфиопия, Мозамбик и
Куба, только они не маски�
ровали своих посланников
под инженеров и профсо�

юзных работников.
Обстановка в Анголе

была боевой � советским
гражданам в обязательном
порядке предоставлялись
вооруженные автоматами
проводники. Были и случаи
нападений, были боевые
потери, ранения. По сути,
такой маскировкой Москва
только официально дистан�
цировалась от вооруженно�
го конфликта. В Африке все
прекрасно знали, что совет�
ские «инженеры» и «профсо�
юзники» на деле професси�
ональные военные, и по ним
наносились удары. В усло�
виях ожесточенной парти�
занской войны правитель�
ство контролировало только
крупные города и населен�
ные пункты, но большую
часть территории контроли�
ровали бойцы УНИТы и дру�
гие группировки, и это не
считая агрессии со стороны
ЮАР. В Книге памяти Союза
ветеранов Анголы � десятки
имен солдат, офицеров и
гражданских специалистов
из Советского Союза.

«В 1984 году, � расска�
зал Рамазан Тхагапсов, �
когда я служил в морской
пехоте в г. Севастополе, нас
подняли по тревоге, поса�
дили в военные корабли и
отправили в Анголу. Мы не
знали, куда нас везли, так
как все это было под жесто�
чайшим грифом секретнос�
ти. И десятки лет после
официально не признавали
наше участие в военных
действиях. Лишь около 30
лет спустя, в 2010 году, рас�
секретили факты той войны,
и обнаружилось, что многие
солдаты бывшего СССР уча�
ствовали и погибали в Ан�
голе. Было приятно узнать,
что рядом с моей частью в
Анголе воевал и мой зем�
ляк, бесленеевец Данияль
Гуков. Об этом я узнал со�
всем недавно, когда про
войну в Анголе стали откры�
то говорить».

Кстати, военным пере�
водчиком в Анголе служил
нынешний заместитель
председателя Правитель�
ства РФ Игорь Сечин.

Прошли годы, завеса
тайны была приоткрыта, и
заслуженные награды стали
находить ветеранов той да�
лекой войны. В ходе своего
визита в Гавану 21�22 фев�
раля 2013 года российский
премьер�министр Дмитрий
Медведев вручил легендар�
ному команданте Фиделю
Кастро точно такой же знак
российского Союза ветера�
нов Анголы за №2 и медаль
«За оказание интернацио�
нальной помощи Анголе».

Соб. инф.

В МВД по КЧР подве�
ли итоги всероссий�

ской акции «Студенчес�
кий десант».

Участниками акции ста�
ли студенты республикан�
ских вузов. Молодые люди
были распределены по
подразделениям � это
служба участковых уполно�
моченных полиции, пат�
рульно�постовая служба,
инспекция по делам несо�
вершеннолетних, киноло�
гическая служба, группа
психологического обеспе�
чения, отдел дознания,
ОМОН и подразделения по
безопасности дорожного
движения.

Вместе с сотрудниками
полиции они проходили
службу, охраняя правопо�
рядок в г. Черкесске. Сво�
ими впечатлениями они
поделились с журналиста�
ми ведущих республикан�
ских СМИ. Лучшие работы
были размещены на сайте
МВД по КЧР и в соци�
альных сетях.

Победителями акции
«Студенческий десант»
стали Мурат Дугужев, Ре�
нат Коджаков, Зурият Чеп�
кенчиева и Лаура Коркма�
зова. Им вручены памят�
ные сувениры.

Соб. инф.

В Черкесске мела позем�
ка, температура воздуха

опустилась до минус 10, а
Домбай встретил во всеору�
жии своей первозданной
красоты с его многовековы�
ми елями, прогнувшимися
под снежным покрывалом, с
искрящимися на фоне неба
остроконечными пиками
гор, которые, казалось, при�
ветствовали любителей эк�
стрима, с непередаваемой
атмосферой единения с
природой, которая застыла
в безмолвии � ни дуновения
ветерка, только снег и солн�
це, соперничавшие друг с
другом, кто активнее пода�
рит настроение праздника
отдыхающим.

На канатках и гондоле
совсем нет очередей � у
многих любителей горных
лыж и сноубордистов поме�
нялись планы из�за обру�
шившихся снегопадов на
Ростовскую и Волгоградс�
кую области, Краснодарский
край. Лишь в воскресенье
самые отчаянные пробились
сквозь снежные коридоры и
не прогадали � погода все
эти дни в Домбае стояла
изумительная: солнце ухо�
дило за горизонт после пяти
часов, будто старалось про�
длить людям удовольствие
от катания на горнолыжных
трассах, которые, чуть рас�
светало, уже старательно
утюжили ратраки.

В кафе на третьей очере�
ди, где мы постоянно оста�
навливаемся, нас радушно
приветствовали Мадина,
Али�Мурат и Галя, несколь�
ко огорченные тем, что в
самый пик сезона в Домбае
так мало туристов.

� Друзья звонили из Но�
вочеркасска, � делились
они, � жаловались, что доро�
ги еще не почистили.

Их огорчение можно по�

Репортаж На выходные � в Домбай!
У вас плохое настроение, не ладится на работе,

поругались с начальством, наступила апатия?
Бросьте все дела, отложенные на выходные,

и отправляйтесь в горы

Определены
победители

нять � лыжный сезон жите�
лей Домбая и Теберды, ра�
ботающих в кафе, на канат�
ках, на прокате лыж, на ма�
леньких рыночках, где пред�
ставлены изделия местных
мастериц, душистые сборы
горных трав, которыми изо�
билует наша Карачаево�
Черкесия, потом целый год
кормит.

Переобувшись в горные
ботинки и взяв лыжи, отпра�
вились на склоны: мужчины
� сразу на пятую очередь,
чтобы ощутить драйв от кру�
того спуска, а мы туда, где
склон пологий : риск � дело
благородное, но и себя сле�
довало поберечь. Тем более
что за четыре дня, проведен�
ные в Домбае, видела, к
чему может привести бес�
шабашность и безрассуд�
ство. Еще не успев хоро�
шенько отточить технику,
некоторые лыжники реши�
ли, что им море по колено �

в результате � один порвал
связку, у другой � перелом
ноги. Кстати, увидела, со�
вершенно не запланирован�
но, четкую работу спасате�
лей. По телефонному сооб�
щению работника бугеля к
месту ЧП сразу же прибыл
сотрудник МЧС, который
наложил фиксирующую по�
вязку на голень мужчины,
после чего вызвал подмогу.
Она прибыла незамедли�
тельно в лице еще двух спа�
сателей, которые уложили
пострадавшего в сани (не
знаю, как они точно у спаса�
телей называются), зафик�
сировали его тело и покати�
лись с травмированным
вниз, к гондоле.

А мы, попереживав за
неудачно начавших свой от�
дых, продолжили катание, в
перерывах беседуя с гостя�
ми нашего горного края.

� Спуски в Домбае вели�
колепные, � говорил Илья

Орехов из Ростова�на�Дону.
� Здесь есть трассы и для
только встающих на лыжи
или сноуборд, и для тех, кто
еще не совсем освоил тех�
нику катания, и для профес�
сионалов. Здесь такое ощу�
щение простора, что не пе�
редать словами. Здесь за�
бываешь обо всех неуряди�
цах, и хочется начать жизнь
с чистого листа. Такого же
белого, как снег в Домбае. А
какой здесь воздух! Дышишь
не надышишься.

Ему вторила Ольга Не�
красова из Невинномысска:

� Сегодня у нас есть пра�
во выбора, куда поехать зи�
мой отдыхать � можно в Еги�
пет, Арабские Эмираты, по�
греться на солнышке, мож�
но в Альпы � тем, кто любит
горные лыжи. А мы с мужем
предпочитаем Домбай. И
вот уже двадцать лет своей
привязанности не изменя�
ем. Потому что чувствуем

себя здесь как дома. При
этом зимняя сказка � почти
рядом.

Татьяна Глущенко � наша
соседка, живет в Пятигорс�
ке. На лыжи встала три дня
назад, но катается уже при�
лично.

� Это благодаря инструк�
торам, � смеется она, � час
позанималась, азы освоила,
а дальше � совершенствуй
технику.

� Некоторые жалуются,
что горнолыжный спорт �
удовольствие дорогое...

� У нас лыжи свои, и бо�
тинки тоже, � ответила Тать�
яна, � жилье, в принципе,
тоже можно выбрать по кар�
ману. Стоимость прожива�
ния в однокомнатной квар�
тире � полторы � две тысячи
рублей, а если вас трое, то
это и не так дорого. Цены на
подъем на канатку практи�
чески остались на уровне
прошлого года. Что касает�
ся покушать, то в магазинах
есть все, что и в супермар�
кетах, хочешь готовь сам,
хочешь � отправляйся в кафе
и рестораны. Лагман, мясо
по�горски, мясо по�фран�
цузски, шашлык, хычины,
горный чай � все в приемле�
мых ценах.

А еще к услугам отдыха�
ющих в Домбае � увлека�
тельные экскурсии на водо�
пады, в ущелья Алибек и
Гоначхир, на кладбище аль�
пинистов, на Русскую поля�
ну; ледовый каток, бассейн,
поездки на снегоходах, рус�
ские бани и финские сауны,
катание на санях�волокушах
«Акья», съемки с экзотичес�
кими животными. Словом,
все, что поднимет настрое�
ние и настроит на плодо�
творную работу.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Фото автора.
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Администрация Зеленчукского 
муниципального района ин-
формирует население о предо-
ставлении земельного участка 
в аренду из земель сельско-
хозяйственного назначения, 
площадью 23688 кв. м, для 
строительства и эксплуатации 
объектов сельскохозяйственно-
го назначения, расположенного 
по адресу: КЧР, Зеленчукский 
район, ст. Сторожевая, западная 
окраина, ул. Подгорная. 
Администрация Карачаевского 
муниципального района предо-
ставляет в аренду земельный 
участок из категории земель 
населенных пунктов площадью 
6000 кв. м, расположенный 
по адресу: Карачаево-Черкес-
ская Республика, Карачаевский 
район, с. Коста Хетагурова, с 
юго-восточной стороны от кафе 
«Националь», расположенного 
по ул. М. Баскаева,64. 
Администрация Карачаевского 
муниципального района предо-
ставляет в аренду земельный 
участок из категории земель 
сельскохозяйственного назна-
чения площадью 84730 кв. м, 
расположенный по адресу: Кара-
чаево-Черкесская Республика, 
Карачаевский район, примерно 
в 1200 м на юго-запад от озера 
Баскаевское, с юго-восточной 
стороны от грунтовой дороги для 
ведения сельскохозяйственного 
производства.
Администрация Карачаевского 
муниципального района предо-
ставляет в аренду земельный 
участок из категории земель 
сельскохозяйственного назна-
чения площадью 451800 кв. м, 
расположенный по адресу: Кара-
чаево-Черкесская Республика, 
Карачаевский район, урочище 
Хамитбий, для ведения сельско-
хозяйственного производства.
 Управление имуществом и 
коммунальным комплексом 
города мэрии муниципально-
го образования г. Черкесска 
информирует население о 
предстоящем предоставлении 
на праве аренды земельного 

разное

УСЛУГИ

БЫСТРО И КАЧЕСТВЕННО 
РЕМОНТ И ОБШИВКА СТА-
РОЙ МЕБЕЛИ, ЗАМЕНА ПРУ-
ЖИН, ИЗМЕНЕНИЕ ДИЗАЙ-
НА, РЕСТАВРАЦИЯ ЛЮБЫХ 
ФАСОНОВ МЯГКОЙ МЕБЕЛИ 
В КОРОТКИЕ СРОКИ.

ИЗГОТОВЛЕНИЕ МЯГ КОЙ 
МЕБЕЛИ НА ЗАКАЗ.

Обр. по тел.: 252045 
(вечером), 89283973283,

89064459955,
89886080077, 89632825333.

ТРебуЮТСя НА РАбОТу:
	секретарь - отдел кадров, 
 с опытом работы по кадрам;
	асфальтобетонщики;
	юрисконсульт со стажем работы;
	дорожный мастер с опытом работы;
	тракторист.

Обр. по тел. 22-85-50, 22-83-14.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ 
О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦ 

ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровый инженер Лайпанов Залимхан Исхакович ООО 

«Земля и право» (г. Черкесск, ул. У.Алиева, 6; 8(87822) 5-29-
90; ОГРН 105090092935З) в отношении земельного участка 
с кадастровым номером 09:06:0080106:9, расположенного по 
адресу: КЧР, Зеленчукский р-н, ст.Исправная, ул.Низовая,55, 
выполняются кадастровые работы по уточнению местополо-
жения границ земельного участка. Заказчиком кадастровых 
работ является Осипьян Алла Николаевна (проживает КЧР, 
Зеленчукский р-н, ст. Исправная, ул.Низовая, 55). Собрание 
заинтересованных лиц по поводу согласования местоположе-
ния границы состоится по адресу: КЧР, Зеленчукский р-н, ст. 
Исправная, ул.Низовая, 55, 11.03.2014г. в 10 часов 00 минут. 
С проектом межевого плана земельного участка можно оз-
накомиться по адресу: г. Черкесск, ул.У.Алиева, 6, там же 
принимаются возражения по проекту межевого плана и тре-
бования о проведении согласования местоположения границ 
земельных участков на местности принимаются с 11.02.2014 г. 
по 11.03.2014г. Смежные земельные участки, с правообладате-
лями которых требуется согласовать местоположения границ: 
ст.Исправная, ул.Низовая, 53, ст. Исправная, ул.Низовая, 57. 
При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, 
а также документы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Агаевой Динарой Биаслановной 
(квалификационный аттестат № 09-10-5, г. Черкесск, ул. У. 
Алиева, 6; 8(8782) 25-39-44; e-mail: dinara.agaeva.90@mail.
ru), выполняются работы по подготовке проектов межевания 
земельных участков с кадастровыми номерами: 

09:06:0021201:325;расположенного по адресу: КЧР, Зелен-
чукский район, СПК «Зеленчук», рабочий участок, поле №25, 
участок №1(пашня-1,5653 га). Заказчиком кадастровых работ 
является Соловьева Вера Григорьевна ( ст. Зеленчукская, ул. 
Зеленчукская,242,тел. 8-928-394-78-34).

09:06:0000000:5573;5475;расположенного по адресу: КЧР, 
Зеленчукский район, СПК «Исправная», поле №20 (пашня-по 
1,8202 га). Заказчиком кадастровых работ является Матвиенко 
Владимир Стефанович ( ст. Исправная, ул. Казачья,43,тел. 
8-988-912-74-97).

09:06:0000000:682;659;расположенного по адресу: КЧР, 
Зеленчукский район, СПК «Зеленчук», поле №55 (пастбище-по 
0,4635 га). Заказчиком кадастровых работ является Узденов 
Тохтар Назбиевич ( ст. Зеленчукская, ул. Заводская,12,тел. 
8-928-028-25-11).

09:06:0030101:108;расположенного по адресу: КЧР, Зелен-
чукский район, СПК «Кардоник», поле №63, участок №12(се-
нокос-0,8687 га). Заказчиком кадастровых работ является 
Соловьева Вера Григорьевна ( ст. Зеленчукская, ул. Зелен-
чукская,242,тел. 8-928-394-78-34).

09:06:0000000:2724;3120;3437; расположенный (ые) по 
адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК «Сторожевая», поле 
№76 (пашня-по 1,4930 га). 09:06:0000000:3120;3030;2844;25
62;2580;3437; расположенный по адресу: КЧР, Зеленчукский 
район, СПК «Сторожевая», поле № 62 (пастбище- по 1,4145 
га). Заказчиком кадастровых работ является Байчорова Аминат 
Даутовна (ст.Сторожевая, ул. Горького, 42, тел. 8 906-444-24-
12).С проектами межевания земельных участков можно озна-
комиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.Возражения, 
дополнения, предложения по доработке проектов межевания 
земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У. Али-
ева, 6 , ООО «Земля и право».

Администрация Адыге-Хабльского муниципального района 
сообщает о наличии земельных участков для заключения до-
говора купли продажи:

-  земельного  учас тка  с  кадас тровым номером 
09:01:0010101:574, мерою 25000 кв. м, для строительства жи-
вотноводческого комплекса, по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский 
район, прилегающий с северной стороны к х. Киево-Жураки.

Категория земель: земли сельскохозяйственного назначения.
- земельного участка 09:01:0010101:576, мерою 36000 

кв. м, для строительства зоны отдыха, по адресу: КЧР, Ады-
ге-Хабльский район восточнее примерно в 200-300 м от х. 
Киево-Жураки. Категория земель: земли запаса.

-  земельного  учас тка  с  кадас тровым номером 
09:01:0010101:513, мерою 30000 кв. м, для сельскохозяйствен-
ного производства, по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский район, 
прилегающий с юго-западной стороны к х. Киево-Жураки. 
Категория земель: земли сельскохозяйственного назначения.

-  земельного  учас тка  с  кадас тровым номером 
09:01:0010101:517, мерою 173000 кв. м, для сельскохозяй-
ственного производства, по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский 
район, восточнее х. Киево-Жураки и прилегающий с южной 
стороны к границе Ставропольского края. Категория земель: 
земли сельскохозяйственного назначения.

-  земельного  учас тка  с  кадас тровым номером 
09:01:0010101:514, мерою 31894 кв. м, для сельскохозяйствен-
ного производства, по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский район, 
прилегающий с южной стороны к х. Киево-Жураки. Категория 
земель: земли сельскохозяйственного назначения.

-  земельного  учас тка  с  кадас тровым номером 
09:01:0010101:515, мерою 17378 кв. м, для сельскохозяй-
ственного производства, по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский 
район, прилегающий с северной стороны к х. Киево-Жураки. 
Категория земель: земли сельскохозяйственного назначения.

-  земельного  учас тка  с  кадас тровым номером 
09:01:0010101:516, мерою 30000 кв. м, для сельскохозяй-
ственного производства, по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский 
район, прилегающий с западной стороны к х. Киево-Жураки. 
Категория земель: земли сельскохозяйственного назначения.

Заявления принимаются в земельную комиссию на 1-м 
этаже администрации в отделе сельского хозяйства, охраны 
окружающей среды и земельных отношений до 11.03.2014 г.

000 «Земпроект» в лице кадастрового инженера Калабекова 
Шамиля Сулеменович (КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 9 «а», адрес 
электронной почты jjj-09@maii.ru, тел. 8-928-385-60-63), выполняет 
кадастровые работы в связи с образованием земельных участков 
путем выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности на 
земельные участки с кадастровыми номерами 09:03:0000000:2944, 
расположенные по адресу: КЧР, Хабезский район, СХПА «Бесленеев-
ский», поле №16; 09:03:0000000:369: 368: 537, бригада № 1, поле № 
13, 09:03:0000000:469, 369, бригада № 1, поле № 4, 09:03:0000000:884, 
бригада № 1, поле № 12, 09:03:0000000:1353: 1319, бригада № 1, 
поле № 11, 09:03:0000000:963: 964: 977: 456, бригада № 2, поле № 
10, 09:03:0000000:852, бригада № 1, поле № 2, 09:03:0000000:650: 
651, бригада № 2, поле № 11, расположенные по адресу: КЧР, Ха-
безский район, колхоз им. А.Д.Аргунова.

Заказчиком кадастровых работ является Агоев Рауф Мухарбие-
вич (КЧР, Хабезский район, а. Кош-Хабль, ул. Октябрьская, 1, тел. 
8-963-283-90-58).

Цель кадастровых работ образование земельных участков путем 
выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности из земель 
сельскохозяйственного назначения СХПА «Бесленеевский» и колхоз 
им. А.Д.Аргунова для сельскохозяйственного производства.

С проектом межевого плана можно ознакомиться по адресу: 
КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 9 «а», ООО «Земпроект», тел. 
8-928-385-60-63.

Возражения принимаются в течение месяца со дня опубликования 
объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 9 «а», ООО 
«Земпроект», тел. 8-928-385-60-63.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной 
(КЧР, Хабезский район, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 
13, тел. 8-963-170-11-39), выполняются работы по подготовке 
проекта межевания з/у, выделяемые в счет земельных долей: в 
отношении з/у с к. н. 09:03:0000000:195: 196: 197, расположенный 
по адресу: КЧР, Хабезский район, СКП «Абазакт» примерно в 
1,6 км по направлению на юго-запад от а. Абазакт, пастбище. 

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания является 
Гостохов Беслан Туркбиевич (Ставропольский край, г. Ставрополь, 
ул. 45 Параллель, дом № 32, кв. 48, тел. 8-905-422-77-44).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, 
Хабезский район, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13.

Обоснованные возражения относительно размера и место-
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по выше указанному адресу.

Редакции газеты 
«День республики»
СРОЧНО ТРЕБУЕТСЯ 
бухгалтер-кассир. 

С предложениями 
обращаться по телефону 

26-36-01.

ваканСИИ

ООО «Первое ЖКУ» 
ТРЕБУЕТСЯ 

юрисконсульт 
с опытом работы.

Обр. по адресу: ул. 
Гутякулова, 2 «В», 
тел.: 23-61-00, 

8-963-283-60-00.

Уважаемый 
Валентин Мухамедович

НАШЕВ!
От всей души поздравляем Вас 

с юбилеем!
Вы не первый год работаете в газовой 

отрасли и делаете все от Вас зависящее, 
чтобы тепло, свет и уют пришли 

в каждый дом бесперебойно. Мы уверены в 
том, что Ваши знания, профессионализм 
и человеческие качества помогут и впредь 

добиваться значительных достижений 
в работе, и пусть умение дарить людям 

добро и душевную радость 
останутся с Вами на долгие 

годы. Крепкого здоровья Вам, 
счастья и благополучия.

С уважением коллектив 
ООО «Газпром межрегионгаз Пятигорск»

филиал в Карачаево-Черкесии и ЗАО 
«Газпром газораспределение Черкесск».

участка из категории земель 
населенных пунктов, площа-
дью 1200 кв. м, с кадастровым 
номером 09:04:0101334:312, 
расположенного по адресу: 
г.Черкесск, ул. Шоссейная, 13, 
для строительства производ-
ственной базы.
Администрация Малокарача-
евского муниципального района 
предоставляет в аренду земель-
ный участок с кадастровым 
номером 09:08:0010102:225, 
расположенный по адресу: 
КЧР, Малокарачаевский район, 
Джагинское СП, примерно в 561 
м от с. Джага по направлению 
на север, площадью 20000 кв. 
м, для сельскохозяйственного 
производства.
Администрация Карачаевского 
муниципального района предо-
ставляет в аренду земельный 
участок из категории земель 
сельскохозяйственного назна-
чения площадью 380000 кв. м, 
расположенный по адресу: Кара-
чаево-Черкесская Республика, 
Карачаевский район, в районе 18 
км автодороги Карачаевск-Кис-
ловодск, в 150 м по направлению 
на юго-запад.
 Управление имуществом и 
коммунальным комплексом 
города мэрии муниципального 
образования г. Черкесска, пре-
доставляет на праве аренды 
земельный участок, из категории 
земель населенных пунктов г. 
Черкесска, площадью 12 кв. 
м, с кадастровым номером 
09:04:0101299:242, расположен-
ный по адресу: г. Черкесск, ул. 
Космонавтов, в районе жилого 
дома №5-а, под временную 
установку сборно-разборного 
гаража. 
Утерянный аттестат 09 АА № 
0005319 о среднем (полном) 
общем образовании, выданный 
открытой (сменной) общеобра-
зовательной школой г. Черкес-
ска 21.06.2008 г. на имя Лабуш-
кина Александра Федоровича, 
считать недействительным. 
Утерянный диплом, выданный 
в 1984 г. ГПТУ-3 г. Черкесска на 
имя Хунова Мурата Мухадинови-
ча, считать недействительным.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБъяВЛЕнИя

Пострадал лыжник
Отделом МВД России «Карачаевский» ведется рассле-

дование уголовного дела в отношении жителя Карачаевска, 
который на снегоходе допустил наезд на человека. Потер-
певший, лыжник из Черкесска, получил открытый перелом 
обеих ног. Инцидент произошел в декабре прошлого года 
в поселке Домбай на склоне горы Мусса-Ачитара. Уголов-
ное дело возбуждено по ч. 1 ст. 118 УК РФ (причинение 
тяжкого вреда здоровью по неосторожности). Как показало 
предварительное расследование, снегоход заехал в зону, 
где катались лыжники, и водитель транспортного средства 
допустил столкновение с потерпевшим.

Расследование по данному факту продолжается, назна-
чены и проводятся все необходимые экспертизы и другие 
следственные действия.

Нарушил правила движения
Уголовное дело за нарушение правил дорожного дви-

жения, повлекшее по неосторожности смерть человека, 
возбуждено в отношении 31-летнего жителя аула Эльбурган. 
ДТП произошло 5 января текущего года на 1 км автодороги 
«Черкесск - Хабез». Находясь за рулем автомобиля, мужчина 
нарушил ПДД, потерял управление и врезался в придо-
рожное дерево. Вместе с пассажиром он был доставлен в 
республиканскую больницу. Спустя несколько дней пассажир 
скончался в реанимационном отделении больницы.

Уголовное дело возбуждено по части 3 статьи 264 УК 
РФ. Избрана мера пресечения – подписка о невыезде.

Добровольно сдал оружие
К сотрудникам уголовного розыска МВД по КЧР обра-

тился житель аула Кызыл-Октябрь, который добровольно 
выдал незаконно хранящийся у него пистолет Макарова 
калибра 9 мм. Мужчина пояснил, что данный пистолет он 
нашел при ремонте крыши на кошаре, принадлежащей его 
погибшему родственнику.

Подозревается в краже
5 февраля в дежурную часть полиции г. Черкесска 

обратилась жительница города с заявлением о том, 
что в период времени с конца декабря 2013 года по 5 
февраля 2014 года неизвестное лицо в ее доме похитило 
денежные средства в размере 50 тысяч рублей. Личность 
предполагаемого вора удалось установить участковым 
уполномоченным в этот же день. Им оказался 45-летний 
житель Черкесска, которого задержали и доставили в 
полицию. Мужчина признался в совершении данного 
преступления и вернул часть похищенных денег. По 
данному факту проводятся следственные мероприятия, 
решается вопрос о возбуждении уголовного дела. 

Очередная жертва мошенников
В полицию г. Черкесска обратился житель республи-

канского центра с заявлением о том, что стал жертвой 
аферы. На интернет-сайте он увидел объявление о про-
даже мобильных телефонов по сравнительно невысокой 
цене. Обговорив условия покупки с продавцом, молодой 
человек перевел на его счет 9 тысяч рублей, после чего 
продавец перестал выходить на связь.

Полицейский пресек взятку
В ночь на 5 февраля правоохранительными органами 

задержан 37-летний житель республиканской столицы 
по подозрению в даче взятки. Мужчина был остановлен 
сотрудником ГИБДД г. Черкесска за проезд на за-
прещающий сигнал светофора на личном автомобиле 
«Мерседес Е 300». За несоставление протокола об ад-
министративном правонарушении водитель предложил 
инспектору материальное вознаграждение в размере 5 
тысяч рублей, о чем сотрудник доложил руководству. 
Теперь к административным санкциям в отношении 
нарушителя прибавится еще и уголовное преследова-
ние. В настоящее время по данному факту проводятся 
следственно-процессуальные действия, решается вопрос 
о возбуждении уголовного дела. 

Публикация подготовлена по материалам 
пресс-службы МВД по КЧР.

Крим-инфо

Официально

АДМИНИСТРАЦИЯ ГЛАВЫ И ПРАВИТЕЛЬСТВА
КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

РАСПОРЯЖЕНИЕ
03.02.2014 г. Черкесск № 1-р

Об Экспертном совете по оценке качества 
контрпропагандистских материалов при 

Межведомственной рабочей группе по противодействию 
идеологии терроризма в Карачаево-Черкесской 

Республике

В соответствии с Указом Президента Российской Федерации 
от 15.02.2006 № 116 «О мерах по противодействию терроризму» 
и решением Национального антитеррористического комитета от 
13.10.2009 № 21 ДСП:

1. Создать Экспертный совет по оценке качества контрпропа-
гандистских материалов при Межведомственной рабочей группе по 
противодействию идеологии терроризма в Карачаево-Черкесской 
Республике в составе согласно приложению 1.

2. Утвердить Положение об Экспертном совете по оценке 
качества контрпропагандистских материалов при Межведомствен-
ной рабочей группе по противодействию идеологии терроризма 
в Карачаево-Черкесской Республике согласно приложению 2.

Руководитель Администрации Главы
и Правительства Карачаево-Черкесской 

Республики Э. Б. САлПАГАРОВ.

 Приложение 1 к распоряжению
Администрации Главы и Правительства Карачаево-Черкес-

ской Республики
от 03.02.2014 № 1-р

СОСТАВ
Экспертного совета по оценке качества контрпропагандистских 

материалов при Межведомственной рабочей группе 
по противодействию идеологии терроризма 

в Карачаево-Черкесской Республике

Молдованова Вера Михайловна - председатель Обществен-
ной палаты Карачаево-Черкесской Республики, председатель 
Экспертного совета (по согласованию)

Карасова Заира Иосифовна - заместитель Министра обра-
зования и науки Карачаево-Черкесской Республики, секретарь 
Экспертного совета

Самохин Михаил Михайлович - Благочинный православных 
церквей Северного Карачаево-Черкесского округа (по согласо-
ванию)

Текеев Умар Юнусович - шеф-редактор службы информации 
ГТРК «Карачаево-Черкесия» (по согласованию)

Байдаров Темирбек Рамазанович - Кадий Духовного 
управления мусульман Карачаево-Черкесской Республики (по 
согласованию)

Гочияев Руслан Магомедович - директор республиканского 
государственного бюджетного учреждения «Карачаевский драма-
тический театр им. М.Ш. Алиева»

лапугова Эмма Владимировна - заведующая отделением 
декоративно-прикладного искусства и народного промысла ре-
спубликанского государственного казенного образовательного 
учреждения «Карачаево-Черкесский государственный колледж 
культуры и искусств им. А. А. Даурова»

Богатырев Маджит Хамитович - помощник начальника 
Управления Министерства юстиции Российской Федерации по 
Карачаево-Черкесской Республике (по согласованию)

Джантеева Джульета Солтановна - исполняющая обязан-
ности заведующей отделом социально-политических проблем 
республиканского государственного учреждения «Карачаево-Чер-
кесский ордена Знак Почета институт гуманитарных исследований 
при Правительстве Карачаево-Черкесской Республики»

Такушинов Шамиль Николаевич - заместитель начальника 
Управления Карачаево-Черкесской Республики по делам молодежи

Джемакулова Бэлла Мухамедовна - председатель Совета 
Карачаево-Черкесской региональной общественной организации 
«Союз абазинской молодежи «Шарпны» (по согласованию)

 Приложение 2 к распоряжению
Администрации Главы и Правительства Карачаево-Черкес-

ской Республики
от 03.02.2014 № 1-р

ПОлОЖЕНИЕ
об Экспертном совете по оценке качества 

контрпропагандистских материалов при Межведомственной 
рабочей группе по противодействию идеологии терроризма в 

Карачаево-Черкесской Республике

1. Экспертный совет по оценке качества контрпропагандист-
ских материалов при Межведомственной рабочей группе по 
противодействию идеологии терроризма в Карачаево-Черкесской 
Республике (далее - Экспертный совет) создается во исполнение 
решения Национального антитеррористического комитета от 
13.10.2009 № 21ДСП.

2. Экспертный совет в своей деятельности руководствуется 
Конституцией Российской Федерации, законами и норматив-
ными правовыми актами Российской Федерации, Конституцией 
Карачаево-Черкесской Республики, законами и нормативными 
правовыми актами Карачаево-Черкесской Республики, указаниями 
руководителя Межведомственной рабочей группы по противодей-
ствию идеологии терроризма в Карачаево-Черкесской Республике 
(далее - Рабочая группа), настоящим Положением.

3. Состав Экспертного совета, в том числе его председатель 
и секретарь, утверждается Руководителем Администрации Главы 
и Правительства Карачаево-Черкесской Республики - руководи-
телем Рабочей группы. Состав Экспертного совета формируется 
из политологов, социологов, юристов, специалистов в области 
государственно-конфессиональных отношений, авторитетных 
представителей общественных организаций и традиционных для 
республики конфессий.

4. Оценка качества информационно-пропагандистского 
(контрпропагандистского) материала (текстов лекций, буклетов, 
листовок, памяток и прочего) проводится, до их публикации и 
носит рекомендательный характер.

5. Органы государственной власти Карачаево-Черкесской 
Республики, территориальные органы федеральных органов 
исполнительной власти, органы местного самоуправления, анти-
террористические комиссии, иные организации и лица направ-
ляют проекты информационно-пропагандистских (контрпропаган-
дистских) материалов для проведения их оценки руководителю 
Рабочей группы. 

6. Руководитель Рабочей группы в течение пяти рабочих 
дней передает полученные материалы в Экспертный совет для 

проведения оценки.
7. В течение пяти дней, со дня поступления материалов для 

проведения оценки, председатель Экспертного совета определяет 
дату проведения заседания Экспертного совета.

8. Оценка материалов производится в срок, не превышающий 
одного месяца с даты поступления материала в Экспертный совет.

9. Оценка материалов проводится во время заседания Экс-
пертного совета.

10. Порядок проведения заседаний Экспертного совета опре-
деляет его председатель.

Заседания Экспертного совета проводятся по мере поступле-
ния материалов для проведения оценки, но не реже одного раза 
в полугодие и считаются правомочными, если на них присутствует 
не менее половины его членов.

В отсутствие председателя Экспертного совета его обязанно-
сти выполняет один из членов Экспертного совета, назначаемый 
председателем Экспертного совета.

11. К работе Экспертного совета могут привлекаться специа-
листы, не являющиеся членами Экспертного совета, а также пред-
ставители общественных и религиозных организаций республики.

В процессе своей деятельности Экспертный совет вправе 
запрашивать и получать от органов государственной власти Кара-
чаево-Черкесской Республики, органов местного самоуправления, 
общественных, религиозных и иных организаций информацию и 
материалы, необходимые для проведения оценки поступивших 
материалов.

12. Основными задачами Экспертного совета при проведении 
оценки полученных материалов являются:

определение соответствия используемых в материалах поня-
тий и терминов требованиям действующего законодательства в 
сфере противодействия терроризму;

определение характера и степени его влияния на целевую 
аудиторию. 

13. По результатам проведения оценки представленных мате-
риалов Экспертным советом принимается решение, содержащее 
обоснованные выводы в отношении возможности (невозможности) 
публикации представленных материалов, а также характере и 
степени их влияния на целевую аудиторию. Решение Экспертного 
совета носит рекомендательный характер.

Решение считается принятым, если за него проголосовало 
большинство членов Экспертного совета.

14. К решению Экспертного совета прилагается письменное 
заключение Экспертного совета.

15. Решение Экспертного совета, письменное заключение 
Экспертного совета и протокол соответствующего заседания 
Экспертного совета направляются председателем Экспертного 
совета руководителю Рабочей группы.

16. Согласованное руководителем Рабочей группы решение 
Экспертного совета направляется органу государственной власти 
Карачаево-Черкесской Республики, территориальному органу 
федеральных органов исполнительной власти, органу местного 
самоуправления, антитеррористической комиссии, иным орга-
низациям и лицам, направившим соответствующие материалы.

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
УКАЗ

ГЛАВЫ КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

О внесении изменений в Указ Президента Карачаево-
Черкесской Республики от 12.08.2005 № 142 «О комиссии 

по вопросам помилования на территории Карачаево-
Черкесской Республики»

1. Внести в Указ Президента Карачаево-Черкесской Республики 
от 12.08.2005 № 142 «О комиссии по вопросам помилования на 
территории Карачаево-Черкесской Республики» (в редакции указов 
Президента Карачаево-Черкесской Республики от 04.05.2006 № 
69, от 29.04.2009 № 73, от 17.11.2009 № 195, от 12.01.2010 № 4, 
от 04.05.2011 № 166, от 25.05.2012 № 81) следующие изменения:

Приложение 1 к Указу изложить в следующей редакции:

 
«Приложение 1 к Указу Президента
Карачаево-Черкесской Республики

от 12.08.2005 № 142

СОСТАВ
комиссии по вопросам помилования на территории

Карачаево-Черкесской Республики

Пивоварова Надежда Ивановна - Первый заместитель 
Руководителя Администрации Главы и Правительства Карачае-
во-Черкесской Республики, председатель комиссии

Аганов Артур Тимурович - советник Управления Главы и 
Правительства Карачаево-Черкесской Республики по взаимодей-
ствию с правоохранительными органами, силовыми ведомствами и 
участниками боевых действий, ответственный секретарь комиссии

ЧЛЕНЫ КОМИССИИ:
Биджев Исмель Абдул-Газизович - первый секретарь ре-

спубликанского регионального отделения политической партии 
«Коммунистическая партия Российской Федерации», депутат 
Народного Собрания (Парламента) Карачаево-Черкесской Ре-
спублики (по согласованию)

Булгарова Татьяна Сагитгиреевна - начальник информаци-
онно-аналитического, статистического отделения Министерства 
здравоохранения Карачаево-Черкесской Республики

Гаппоев Энвер Османович - председатель общественной 
наблюдательной комиссии Карачаево-Черкесской Республики по 
осуществлению общественного контроля за обеспечением прав 
человека в местах принудительного содержания и содействия 
лицам, находящимся в местах принудительного содержания (по 
согласованию)

Катчиев Ахмат Абдулович - председатель Совета старейшин 
Карачаево-Черкесской региональной общественной организации 
«Къарачай Алан Халкъ» (по согласованию)

Качко Татьяна Павловна - председатель Карачаево-Черкес-
ской республиканской организации Всероссийского общества 
инвалидов (по согласованию)

Кештова Светлана Ивановна - помощник начальника Отдела 
Федеральной службы исполнения наказаний России по Кара-
чаево-Черкесской Республике по соблюдению прав человека в 
уголовно-исполнительной системе (по согласованию)

Титаренко Владимир Васильевич - Уполномоченный по 
правам человека в Карачаево-Черкесской Республике (по со-
гласованию)

Такушинов Николай Алхимович - председатель Карачае-
во-Черкесского Совета ветеранов (пенсионеров) войны, труда, 
вооруженных и правоохранительных органов (по согласованию)

Чотчаев Расул Аскерович - Министр физической культуры 
и спорта Карачаево-Черкесской Республики

Хапчаева Светлана Хаджибековна - первый заместитель 
Министра образования и науки Карачаево-Черкесской Республики

Хохлачев Николай Николаевич - председатель общественной 
организации «Русь» (по согласованию)»

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Глава Карачаево-Черкесской Республики Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.

г.Черкесск Дом Правительства 13 января 2014 года № 8


